

plus violentes, lorsqu'il avait examiné une question sur toutes ses faces, qu'il s'était formé une conviction et qu'il croyait de son devoir de s'opposer à des empiètements sur les droits de l'église, ou de pousser une entreprise, il marchait en avant hardiment, sans peur. Il était de ces hommes puissants dont le front ne se courbe point devant les orages et qui sourient au milieu des tempêtes. Ces personnes sont nées pour la lutte; elles ont pour les guider leurs convictions, pour les justifier leur bonne foi et leur franchise. Ces hommes inflexibles sur l'article du devoir trouvent sur leur passage des obstacles, rencontrent des épines, reçoivent des traits et souffrent de profondes blessures. mais ils vont toujours leur chemin. Ils se font des adversaires, des ennemis peut-être, car on s'élève quelquefois contre cette régularité et cette exactitude quand elle nous est contraire et qu'elle s'oppose à nos prétentions et à nos vues. Il y a des conjonctures où l'on voudrait que cet homme ne fût point si rigide observateur des règles qui lui sont prescrites et qu'en notre faveur il relâchât quelque chose de ce devoir si austère il dont refuse de se départir. On se plaint,